
中 共中央政治局委員、上海市委書記
俞正聲在今年上海兩會上曾指出，

上海要痛下決心推進轉型發展，改變自身
已經習慣但已不符合新的發展要求的思維
方式和工作方式，大膽進行觀念創新、制
度創新和科技創新，突破影響發展的制度
性障礙和約束，在改革創新中找到發展出
路。

去年人均收入增13.8%
作為「十二五」的開局之年，上海經濟社

會發展在去年就呈現出一系列積極的新變
化。官方數據顯示，去年上海全市生產總
值較上年增長8.2%，房地產業增加值同比
負增長，地方財政收入比上年增長了
19.4%，而來自第三產業的地方財政收入增
速卻快於第二產業9個百分點。
在民生領域，2011年上海新增就業崗位

64.2萬個，城鎮登記失業率控制在4.5%以
內，城市和農村居民家庭人均可支配收入
分別達到3.62萬元和1.56萬元，均比上年增

長13.8%，扣除物價因素高於經濟增幅。

金融中心建設取得突破
上海市長韓正在今年上海兩會上指出，去

年上海國金中心建設取得重大突破，銀行
間市場人民幣對外匯期權、人民幣對加元
和澳元即期交易、鉛期貨等一批新的金融
產品在滬相繼成功推出，人民幣海外投貸
基金也在上海啟動組建；與此同時，外資
股權投資企業、第三方支付企業等一批新
型機構相繼落滬，上海地方政府自行發債
試點在全國率先開展，上海全年跨境貿易
人民幣結算金額突破3000億元，本地金融
市場交易總額亦高達420萬億元。
與國金中心建設相比，上海國際航運中心

的發展亦不容忽視。去年，航運運價指數
交易正式在滬推出，報檢報關「一單兩報」
也擴大了試點，本地船舶保險業務總量已
佔全國的約40%，上海港集裝箱吞吐量達
到3174萬標準箱，連續兩年位居全球第
一。公開資料顯示，上海集裝箱水水中轉

比例達41%，上海空港旅客、貨郵吞吐量
分別達到7456萬人次、356萬噸，浦東國際
機場貨郵吞吐量已排名世界第三，上海浦
東機場綜合保稅區二期通過封關驗收。

世博園區完成新規劃
從雲計算、物聯網，到大飛機研製、航空

發動機研發，再到啟動張江國家自主創新
示範區建設，並出台股權激勵、科技金融
等一批時點政策，上海在推進「雙中心」
建設的同時，還不斷加快對產業結構和佈
局結構的調整與優化，本地發明專利授權
量比上年增長了30%以上。
在一些上海市民眼中，上海去年的變化顯

而易見。2011年，上海在推進黃浦江兩岸
綜合開發的同時，編制完成了世博會地區
結構規劃，一批央企總部落戶世博園區；
此外，虹橋商務區核心區項目也迎來了一
批總部機構簽約入駐。上海迪士尼項目的
市政配套基礎設施建設也有序推進。

2007年10月，俞正聲接替習近平成為新
一任上海市委書記。從2006年9月24日陳良
宇被立案檢查，到2007年10月27日俞正聲
入滬履新，13個月內，包括韓正、習近
平、俞正聲在內，上海前後有四人擔任
「一把手」，絕無僅有。

出身名門 不要特權
出生名門的俞正聲有㠥顯赫的家世背

景，其父余啟威（又名黃敬）是新中國成
立後的首任天津市市長，而母親范瑾則曾
出任過北京日報社社長、北京市副市長等
職。或許正因為有了如此深厚的家世背
景，媒體曾評價俞正聲是個「擁有深厚人
脈資源、作風開明、不尚空談，並且雷厲
風行」的人物，更有甚者還稱其為「出身
名門的鐵腕」。
俞正聲與母親的感情特別深厚，事實上

母親對其影響也是最大的。俞正聲12歲那
年，父親離世，是母親獨自一人將三兄妹
拉扯長大。俞正聲直言，母親的影響是巨

大的，「我小學開始是在一個幹部
子女很集中的地方上的，後來在五
年級的時候我父母決定把我轉到我
們胡同裡一個小學，就是一般的老
百姓都去的小學。他們就是希望我
們做一個正直的人，希望我們做一
個跟老百姓一樣的人，不要有特
權，不要謀求特權。」

低調做官 務實盡職
俞正聲坦言，上任之初他只想把

上海的工作做好，盡心盡力，努力
做到盡職。然而僅僅幾個月之後，
「俞式風格」已成為上海人閒暇時
的談資。諸如俞正聲「上海是全國
的上海」、「上海要更好地服務全
國」等，不僅成為上海人耳熟能詳的流行
語，同時也成為上海發展新模式的指向。
今年上海兩會期間，俞正聲對上海官員也
提出了新的要求，必須「夾㠥尾巴做官」。
坊間民眾最津津樂道的當屬俞正聲低調務

實的從政風格。輕車簡從視察時，他棄用
市委一號牌專車，拒絕警車開道⋯⋯特別
是履新不足三個月時，俞正聲代表上海市
委常委會提出的「十不」承諾，更是振奮
了上海政界。
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「面對複雜多變的外部經濟環境，上海緊緊圍繞創新驅動、轉型發展，充分發揮上海世博會後續效應，全面打響

了創新驅動、轉型發展的攻堅戰。」這段出現在今年「上海政府工作報告」中的文字，雖只寥寥數語，但卻從另一

個側面體現了上海主動應對挑戰，不斷推進創新、加快轉型發展的壯志雄心。

■香港文匯報記者 張一波
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俞正聲簡歷
★ 男 ， 漢 族 ，

1945年4月

生 ， 浙 江 紹

興人，1964

年 1 1 月 入

黨，1963年8

月 參 加 工

作 ， 哈 爾 濱

軍 事 工 程 學

院 導 彈 工 程

系彈道式導彈自動控制專業畢業，大

學學歷，工程師。曾任建設部部長，

湖北省委書記。現任中央政治局委

員，上海市委書記。

韓正簡歷
★男 ， 漢 族 ，

1954年4月出

生 ， 浙 江 慈

溪人，1979

年5月加入中

國 共 產 黨 ，

1975年12月

參 加 工 作 ，

華 東 師 範 大

學 國 際 關 係

與世界經濟專業畢業，在職研究生學

歷，經濟學碩士，高級經濟師。現任

中共上海市委副書記、上海市市長。

俞正聲語錄
★上海是全國的上海，上海有責任服務

全國。

★要敢於自我批評，講真話。

★必須「夾㠥尾巴做官」，使自己的言

行經得起人民群眾的監督和檢查。

★心痛不止，內疚不已。（反思膠州路

「11．15」特大火災事故）

★要讓大家在上海生活得踏實點，不要

惶惶不可終日。

上海概況
★四大直轄市之一，中國經濟、金融、

貿易、會展和航運中心。位於中國大

陸海岸線中部的長江口，隔海與日本

九州島相望，南瀕杭州灣，西部與江

蘇、浙江兩省相接。擁有中國最大的

外貿港口、最大的工業基地；又是一

座新興的旅遊目的地，具有深厚的近

代城市文化底蘊和眾多的歷史古跡，

並成功舉辦2010年世博會。如今上海

正致力於打造國際金融中心和航運中

心。

★面積： 6,340.5平方公里（2009年末）

★人口： 23,019,148人（2010年）

★地區生產總值：19,195.69億元(2011

年) 

★人均生產總值： 83,459.5元(2011年) 
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■上海外灘。 新華社

俞正聲：從小銘記要做正直的人

■俞正聲和世博會志願者們在一起。

畢業於華東師範大學國際關係與世界經
濟專業的韓正是上海建國以來最年輕的市
長，自1975年開始參加工作以來，超過30
年的從政經歷都是在上海地區。具有地方
國企管理背景，及經濟學碩士學歷的韓
正，是上世紀90年代上海經濟發展時重用
的專業菁英。

喜歡網球古典音樂
身為上海市長，韓正雖然公務繁忙，但這

絲毫不影響他在閒暇時追求自己的個人愛
好。某次與網友互動中，韓正透露，工作
之餘他有很多消遣放鬆的方式，譬如網球
和欣賞古典音樂。「我喜歡音樂，但不是
喜歡全部的音樂，我對流行音樂還是啟蒙
階段，我從小就非常喜愛古典音樂，我會
擠出一定的業餘時間千方百計欣賞一些古

典音樂。體育愛好方面，我過去玩兒過很
多體育運動，我發現目前最喜歡的還是網
球。」
有人說，上海的領導不好當，此言不假。

韓正在今年元月的記者招待會上坦言，房
地產調控是社會各界非常關注的一個問
題，「有一個事實我們應當承認，就是上
海的房地產市場的住宅價格太高了，高房
價不僅影響了人民群眾和廣大消費者的利
益，也背離了房地產市場可持續發展的原
則，也背離我們提出的以居住為主的原
則。」
為此，上海為改善市民居住條件不斷加大

保障房建設力度。截至去年11月底，上海
市新開工建設保障性安居工程約26.7萬套，
新開工、籌措各類保障房1700萬平方米，
加上2009年和2010年的建設開工量，上海

保障房建設總量已逾3500萬平方米。官方
數據顯示，2011年7月份上海樓市出現止
漲，同年10月略有下跌。對此韓正表示：
「這些成果還不穩固，只是初步的。」

韓正：三十餘年從政扎根上海

■韓正趕赴醫院看望上海地鐵10號線事故

受傷人員。

■京滬高鐵去年6月開通運營。圖為一輛

CRH380B動車組列車駛離鐵路上海虹橋

站。 新華社

上
海

上海市委書記俞正聲今年一月
在滬會見香港特別行政區行政長
官曾蔭權一行時曾直言，滬港兩
地有㠥長期的友好合作關係，上
海經濟社會發展的很多項目都有
香港同胞的參與和貢獻，上海的
發展離不開香港的支持。
今年一月，滬港經貿合作會議

第二次會議在上海舉行，這是
2003年10月滬港經貿合作會議第
一次會議在香港舉行之後，在
《內地與香港關於建立更緊密經
貿關係的安排》（CEPA）框架
下，雙方再次深化和拓展合作。
俞正聲在會晤曾蔭權時表示，上
海目前正㠥力推進創新驅動、轉
型發展，㠥力實現經濟的穩定增
長，香港在現代服務業、市政管
理等方面的很多經驗值得上海學
習，相信滬港合作協議的簽署，
將會進一步促進兩地的合作，增
強應對挑戰的信心和能力。

近年來，滬港國金中心合作日益升
溫，對此上海市長韓正直言，香港是較
成熟的、區域性國際金融中心，而上海
還在發展過程中，因此香港在很多方面
值得上海借鑒和學習，兩地在金融方面
的合作是很現實的。
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★上海市委書記★

俞正聲

★上海市市長★

韓正
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上海


